

Cuadro Sinóptico

Nombre del alumno (a): Blanca Crhistmas Gómez Pérez.

Nombres de los temas:

Unidad 3: La sociedad en el contexto actual.

Unidad 4. La cultura en el contexto actual.

Parcial: I ro.

Nombre de la Materia: Problemas Socioeconómicos Contemporáneos.

Nombre del profesor: Beatriz Adriana Méndez González.

Nombre de la Licenciatura: Trabajo Social y Gestión Comunitaria.

Cuatrimestre: 3ro.

Pichucalco, Chiapas a 17 de junio del 2025.

Desde Aristóteles, la desigualdad social ha sido un problema central para la teoría y práctica democráticas. Sociedades más igualitarias han llegado a ser menos democráticas, limitando la participación y derechos La Historia de la Desigualdad y su Relación con la ciudadanos, como en la antigüedad y en regimenes autoritarios del siglo XX. En la era moderna, reformas de mercado y apertura política en el antiguo bloque soviético y en países autoritarios han asociado altos niveles de desigualdad con ciertos grados de transición democrática. Un nivel moderado de desigualdad puede ser casi inevitable en las democracias, ya que las políticas igualitarias enfrentan resistencia cuando la desigualdad alcanza extremos. La resistencia social a nuevas políticas redistributivas La Paradoja de la Democracia y la Desigualdad puede poner en riesgo la estabilidad democrática, especialmente en países en vías de desarrollo. Marshall postuló que la legitimidad de la desigualdad social en democracias occidentales radica en la expansión gradual de derechos de ciudadanía, que legitiman y estabilizan dichas desigualdades. La Desigualdad Social: Un Problema Clave en las Sociedades Contemporáneas La historia de los derechos civiles, políticos y sociales ha sido clave en la legitimación del capitalismo y en la reducción de desigualdades, pero con limitaciones en género, etnia y otras identidades. La expansión de derechos ha sido un proceso de acumulación de recursos de poder por parte de los grupos subalternos, fortaleciendo la sociedad civil y La Evolución de los Derechos Ciudadanos y su Impacto en la Desigualdad la ciudadanía efectiva. La existencia de regímenes autoritarios, democracias precarias y movimientos sociales desafía la visión tradicional, evidenciando que la desigualdad y los derechos no siempre progresan armónicamente. La desigualdad social puede socavar la legitimidad de las democracias, generando frustración y potenciales reacciones extremistas o populistas. La lucha por los derechos políticos y sociales, incluyendo su extensión a nuevos grupos (género, etnia, ecología), es fundamental para fortalecer la ciudadanía y la estabilidad democrática. La Relación entre Democracia, Desigualdad y Movimientos Sociales Los movimientos sociales, especialmente en América Latina, enfrentan el desafío de potenciar la sociedad civil para ampliar la participación efectiva y reducir desigualdades estructurales. La ciudadanía, según Marshall, es un estatus de igualdad de derechos y obligaciones que se construye socialmente, siendo el reflejo de la acumulación de recursos y poder de los grupos La historia de los derechos civiles, políticos y sociales revela un proceso de expansión gradual que ha fortalecido la cohesión social y reducido desigualdades, aunque con limitaciones en ciertos Marshall y la Construcción Social de la Ciudadanía aspectos de género y etnia. El proceso de institucionalización de los derechos ha sido paralelo al desarrollo de las economías de mercado y ha contribuido a legitimar la desigualdad social en el marco del capitalismo. La Evolución Histórica y Teórica de los **Derechos Ciudadanos** La evolución de los derechos y las capacidades humanas requiere considerar también el fortalecimiento de la sociedad civil y la participación activa, más allá de los derechos formales. La relación entre derechos civiles, políticos y sociales es dinámica y debe adaptarse a los nuevos desafíos, incluyendo las desigualdades de género, etnia y La Crítica y Ampliación del Modelo Marshall ecología. La historia de las luchas sociales y las transformaciones institucionales muestra que la ciudadanía efectiva es un proceso en construcción, que requiere mayor conciencia y organización social. Marx y Engels descubrieron que la división de la sociedad en clases surge de la propiedad privada de los medios de producción, diferenciando a los explotadores y explotados según su relación con estos medios La división de clases no ha sido eterna, sino que surge en fases específicas de la historia donde aparece la propiedad privada y la producción de Orígenes y Concepto de Clases Sociales La formación de clases implica un proceso histórico ligado a la disolución de las comunidades primitivas y la aparición de formas de producción esclavista, feudal y capitalista. La propiedad privada, en su origen, no se basa en la violencia, sino en la acumulación económica y en relaciones de dominación consagradas por leyes y La Propiedad Privada y su Rol en la Formación de Clases La existencia de clases está determinada por la relación de las clases con los medios de producción, siendo las clases explotadoras las que controlan dichos medios y extraen plusvalía del trabajo ajeno. La Teoría y la Lucha de Clases: Análisis del La sociedad en el contexto actual Capitalismo y sus Contradicciones La lucha de clases, inevitable en las sociedades antagónicas, impulsa la transformación social, culminando en la abolición de clases por medio de la revolución y la dictadura del proletariado, según Marx. La Lucha de Clases como Motor del Cambio Histórico La historia social muestra un desplazamiento de las clases dominantes, pasando de amos y esclavos a feudales y siervos, y finalmente a burgueses y proletarios. La eliminación de las clases sociales se logra mediante la destrucción de la propiedad privada y la instauración de una economía socializada. La Sociedad Sin Clases y su Objetivo Final La sociedad comunista, como estado sin clases, se caracteriza por la igualdad total en la propiedad, en las condiciones de trabajo y en la distribución de

